

EL ALCÁZAR

Juan Labrador, 6, pral. - TOLEDO - Teléfono 1458

EDICIÓN DE TOLEDO

RESUMEN INFORMATIVO

D. portes	7.ª
El número de evadidos del frente rojo vizeño aumenta considerable- mente.	7.ª
Una nueva saivajada de los rojos-sepa- ratistas.	2.ª
El cardenal de Nueva York en una reunion pro España Nacional.	2.ª
La guerra en la India británica.	6.ª
Se cree que Italia abandonará definiti- vamente la Sociedad de Naciones.	3.ª

Año II

Miércoles 19 de Mayo de 1937

Núm. 260

Nuestras tropas entraron ayer en Amorebieta

Aniversario de Menéndez Pelayo La profecía del maestro

Cuando el insigne Menéndez Pelayo escribía la Historia de los Heterodoxos, tuvo, como en toda su obra, esta visión de aquella España trágica ochocentista que hoy cae para renacer pujante y fuerte con las virtudes que él señala en este bello párrafo de entonces:

“PORVENIR Y TRADICION

Hoy presenciamos el lento suicidio de un pueblo que engañado mil veces por gárrulos sofistas, empobrecido, mermado y desolado, emplea en destrozarse las pocas fuerzas que le restan, y corriendo tras vanos trampantojos de una falsa y postiza cultura, en vez de cultivar su propio espíritu, que es lo único que redime y ennoblece a las razas y a las gentes, hace espantosa liquidación de su pasado, escarnece a cada momento las sombras de sus progenitores, huye de todo contacto con su pensamiento, reniega de cuanto en la Historia nos hizo grandes, arroja a los cuatro vientos su riqueza artística y contempla con ojos estúpidos la destrucción de la única España que el mundo conoce, de la única cuyos recuerdos tienen virtud bastante para retardar nuestra agonía. ¡De cuán distinta manera han procedido los pueblos que tienen conciencia de su misión secular! La tradición teutónica fué el nervio del renacimiento germánico. Apoyándose en la tradición italiana, cada vez más profundamente conocida, construye su propia ciencia la Italia sebia e investigadora de nuestros días, emancipándose igualmente de la servidumbre francesa y del magisterio alemán. Donde no se conserva piadosamente la herencia de lo pasado, pobre o rica, grande o pequeña, no esperemos que brote un pensamiento original ni una idea dominante. Un pueblo nuevo puede improvisarlo todo menos la cultura intelectual. Un pueblo viejo no puede renunciar a lo suyo sin extinguir la parte más noble de su vida y caer en una segunda infancia, muy próxima a la imbecilidad senil.

Para evitarlo, trabajemos con limpia voluntad y entendimiento sereno, puestos los ojos en la realidad viva, sin temor pueril, sin apresuramiento engañoso, abriendo cada día modestamente el surco y rogando a Dios que mande sobre él el rocío de los cielos. Y al respetar la tradición, al tomarla por punto de partida y de arranque, no olvidemos que la ciencia es progresiva por su índole misma, y que de esta ley no se exime ninguna ciencia: «Patet omnibus veritas: nondum est occupata...»

Un rayo de luz ha brillado en medio de estas tinieblas, y los más próximos al desaliento hemos sentido renacer nuestros bríos...»

Amorebieta, un nuevo galardón para España

Los rojos, como es costumbre, incendiaron el pueblo al huir

Uno de los avances más espectaculares de esta campaña

San Sebastián.—Amorebieta es un clamor de llamas. Antes que nada, antes de iniciar el relato de esta nueva victoria, sale del alma la metáfora trágica que arranca del barbarismo sin precedente que van sembrando esta mezcla repugnante de separatistas y bolcheviques. ¡Clamor de llamas! ¡Como lloraban los ojos de dolor y de ira en esta mañana guerrera!

Ayer, serían las cinco de la tarde cuando nuestros hombres pisaban las cercanías del poblado, a una distancia de él que no pasaba de los 200 metros. Asomaban ya los penachos de humo en una nueva visión de este impresionismo dantesco que, paso a paso, nos van proporcionando nuestros cobardes enemigos. Se doblaban las horas del día y venían de lejos las sombras entre racimos desgarrados de fuego de ametralladoras y fusil. La Artillería llevaba lejos su música solemne, como si quisiera alcanzar la retirada vergonzosa de unos hombres que saben más del profesionalismo devastador y anárquico que del arte gallardo y austero de la guerra. En las puertas de Amorebieta quedaron los soldados de España al hacerse la noche, esperando el día para coronar su victoria. A las once de la mañana, mientras los rojos encontraban lejos todos los horizontes para cultivarse, nuestros soldados pisaban las calles del pueblo, consiguiendo un nuevo galardón para la España que vuelve.

El espectáculo fué de una emotividad sin precedentes. Las hienas habían repelido su ya acostumbrado procedimiento en las derrota de Amorebieta era pasto de las llamas. Como un símbolo del fariseísmo de los separatistas, el convento de las Carmelitas ardió brutalmente en aquellos instantes. Ni esto supieron respetar para man-

tener a los ojos del mundo la ficción de su fe.

El Ejército liberador, al ocupar este nuevo pueblo, se halla en la situación más estratégica de las alcanzadas hasta ahora para la próxima reconquista de Bilbao. En la más avanzada posición de la capital vizcaína, es nudo de una importante red de carreteras que parten por la derecha hacia Guernica y por la izquierda hacia importantes plazas que pierden ahora uno de sus conductos más preciosos.

El avance hacia Amorebieta fué uno de los más espectaculares de la campaña gloriosa del Norte. Después de una intensa preparación artillera se lanzó nuestra infantería sobre las posiciones rojas.

Desde el Bizcargui avanzaron también nuestros soldados cayendo sobre las trincheras enemigas con sus bayonetas caladas. A las once y media estaban cubiertos todos los objetivos y la bandera de España cantaba a los aires atónicos del adversario el heroísmo invicto del Ejército de Mola. Amorebieta estaba totalmente dominado, al tiempo que el fuego consumía sus calles.

Los marxistas, a base de dinamita y gasolina, se entregaron en sus últimas veinticuatro horas al quehacer favorito del terrorismo profesional. El esfuerzo de nuestros hombres se cuidó afanosamente en el modo de contener estos incendios miserables.

Las bajas que el enemigo ha sufrido son enormes. Los batallones marxistas han sido deshechos por el fuego de nuestros cañones como un brillantísimo epílogo de este avance de nuestra infantería que ha llenado de orgullo, una vez más, el honor de España.

¡Viva España! ¡Viva el Generalísimo!

Alemania desmiente violentamente las imputaciones sobre el accidente del "Hunter",

Berlín.—La Agencia Oficinas alemana, desmiente violentamente todas las noticias esparcidas por la Prensa, según las cuales el cazatorpederos inglés había sido torpedeado por una nave alemana. Para sostener la tendenciosa tesis, los autores de la noticia afirman que la quilla de la nave aparece visible los boquetes de entrada y salida del torpedo. La Agencia Oficinas escribe que tal noticia es absurda y no precisa que se desmienta, porque no solo los especialistas, sino todas las personas capaces de reflexionar saben muy bien que un torpedo no produce agujeros de entrada y salida sino que cuando todas las planchas de la nave, se produce la explosión

que habría producido en el cazatorpedero daños mucho más importantes de los que en él se ven.

El raid aéreo de dos periodistas

París.—El aeroplano «Viento de Dios», pilotado por dos periodistas japoneses ha despegado esta mañana a las ocho y diez del aeródromo londinense de Croydon para el vuelo de regreso a Roma, que será el fin de su primera etapa.

Detención en Moscú

Varsovia.—Procedente de Moscú se asegura que el vicecomisario del pueblo en la Industria pesada ha sido detenido en Moscú bajo la acusación de relaciones trotskistas.

Recogieron 350 personas y cinco milicianos

Boletín Informativo del Cuartel general del Generalísimo

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas de hoy, 18 de mayo de 1937:

EJERCITO DEL NORTE

Frente de Aragón.—Cañoneo en los sectores de Huesca y Alcubierre.

Frente de Vizcaya.—El temporal de aguas ha impedido las operaciones. Desde nuestras líneas se han escuchado estos días frecuentes explosiones en Amorebieta, observándose muchos incendios. En el día de hoy, nuestros soldados, han descendido de las posiciones ocupadas en el día de ayer, entrando en Amorebieta, en donde han recogido a cinco milicianos y 350 personas entre mujeres, niños y ancianos, que huyendo de la barbarie de las fuerzas rojas, se habían refugiado en la iglesia.

Estaban hambrientos y ateridos, y atestiguan a nuestras fuerzas que no eran sólo los milicianos asturianos los autores de los desmanes, sino que a ellos habían contribuido con igual saña los nacionalistas vascos. Estas pobres familias fueron trasladadas a Durango, donde se les atendió y acogió generosamente por el Auxilio de Invierno. Varios periodistas extranjeros fueron testigos del salvamento de estos refugiados y de los actos vandálicos de las tropas rojas.

Frente de León.—Se rechazó un ataque en el sector de Lillo. Fueron deshechos dos batallones enemigos, que abandonaron abundante material e infinidad de muertos frente a nuestras posiciones.

Frente de Asturias.—Tiroteos.

Frentes de Madrid, Avila, Soria y Santander.—Sin novedad, con tiroteos.

EJERCITO DEL SUR

Cañoneos y tiroteos sin consecuencias. Salamanca, 18 de mayo de 1937.—De orden de S. E. el Generalísimo, el general de Estado Mayor, **Francisco Martín Moreno.**

Antes de la conquista de Amorebieta

El general Mola visita el frente

San Sebastián.—Si ya en la semana anterior se mostraba amenazador el cielo, en los principios de esta se cerraban aún más las nubes contra las montañas. En las primeras horas de hoy empezó el agua a descargar, durando la lluvia casi todo el día e imposibilitando así los avances profundos, cuya primera fase se desarrolló ya con absoluto éxito y brillantez; pero hoy, incluso la Aviación sólo pudo actuar una hora en las primeras de la mañana, causa por la cual se redujo la jornada a consolidar las posiciones ayer conquistadas entre Eibar, Murumendi y el kilómetro 22 de la carretera de Bilbao a Guernica, de gran importancia estratégica y en cuya defensa el enemigo mostró tenaz resistencia al amparo de los tupidos bosques. Lo esencial de la jornada fué la liberación absoluta de toda la carretera de Amorebieta a Guernica. Aproveché el día para visitar las posiciones nacionales, y en ellas encontré al general Mola que, en viaje de observación, mostraba su asombro por las enormes dificultades de todo género que tuvo que vencer este

Ejército para llegar a las ventajosas posiciones actuales. Con este general fui a los pueblos ayer conquistados, a pesar de la lluvia, y subí a la cota 239, desde donde se ve perfectamente la villa de Amorebieta, que parece totalmente abandonada, no oyéndose desde ayer ni un solo disparo. Sin duda a consecuencia de la enorme paliza que se dió a los rojos, no intentaron hoy sus habituales contraataques.

A pesar de todas estas magníficas noticias, no oculto que reina hoy entre nosotros un pésimo humor, sobre todo desde el anochecer, pues el tiempo muestra tendencia a empeorar más si cabe, que yo creo no cabe, pues repito que no ha cesado de molestarnos la lluvia densa y tenaz que impide toda acción.

Parece que el temporal se nos hecha otra vez encima. Quiera Dios que me equivoque y que no tengamos otra vez, a causa del tiempo, que retardar el éxito final que ya se palpa y todos tenemos la seguridad de que se logrará de un momento a otro.